

# せたがむい

発行・古平町史編纂委員会  
編集・古平町史編纂室  
第二十八号（一日発行）  
平成四年一月一日

## 【場所請負制度】の廃止

近藤芳一

「場所制度」は、漁場の開発、

集落の形成、道路の開発など、

この未開の地（蝦夷地）の開発

に少なからず貢献した反面、蝦

夷人（アイヌ）の立場で場所制

度を見る時、これは和人（内地

人）による無残きわまる残酷史

松前藩にとつて蝦夷人（アイヌ）支配、藩の財政確保という点では、場所請負人に依存していたという事になろう。

新しい明治政府の「封建制度」を打破し、近代国家に生まれ変

## 頌春

平成四年元旦



古平町史編纂委員会

委員長 越中 庄司

大谷 喜幸

副委員長 吉野 富雄

八木 金蔵

山口 文彦

高野 俊和

宮本 正敏

水見 八郎

田岸 倉治

古平町史編纂室長（総務課長）津田 宏

村井 芳男

わる」ためには、この請負制度は時代に逆行するもので制度の廃止は当然であった。

新政府樹立と共に明治二年、

場所請負人から漁場持ちになり

運上家は本陣と称えることにな

った。従来の運上家の仕事の内

容として、その場所のすべてを

取り仕切っていた。従つて、即

廃止となると、各場所の住民の

生活にいろいろな面で支障が出

てくる。

## ロシヤ人が恐れた『やまと魂』

若松 広衛（談）

権太で働いていたころ、近くに本国から逃げて来たというロシヤ人（反共ロシヤ人亡命者）が三十六世帯あつた。みんな軍人（軍人）の家族で、本国にいたころは皆偉い地位であつたようだ。

これらの軍人は、日露戦争で日本軍と戦つたことがあり、とても日本人を恐れていた。それは、日本人は大和魂というものが持つていて、死ぬことを少

しも恐れない。一人になつても敵に向かつて来る。こつちは死にたくないから逃げた。ロシヤは何の希望も無い国で、国内では戦い（革命）が起きている。だから戦争ではわざと負けてやつたのだ。それから革命が成功して、ロシヤはスターリンのものになつた。

スターリンは、満足な生活をしたい者は（次ページ下段へ）

## 【郷土館】欲しいなあ 造ろう！郷土館を！

いが、私の人生も一瞬の出会いだつたかも知れない。しみじみと他人様に教えられて、俗にいう「目からウロコが落ちる」ことだよなあ――。

「せたかむい」に原稿を書け

「学ぶとは、何かが変わる」とだ。私はこの言葉を時々思う。私はスポーツ以外全く能のない野人だと自覚している。それでも知ることの喜び、発見に随分と自らを啓発されていくことが多い。人との出会い、これで人生定まり――と思う出会いもいろいろあった。



私は思う。この町に生きてい

た人たちの生活の歴史がだんだん失われ、消えて行ってしまうのが残念でならない。

『一期一会』この言葉もある。千利休の弟子、宗仁の本に

「茶湯者覚悟十体」というのがあるが、その中に『一期に一度の会』、簡単に言えば、「一生へ伝えよう」これら的生活の

に一度会うこと、一生に一度限りであること」という意味らしい郷土館のようなものがどうし

う。私はスポーツ以外全く能のない野人だと自覚している。それでも知ることの喜び、発見に随分と自らを啓発されていくことが多い。人との出会い、これで人生定まり――と思う出会い

古平の昔を一生懸命掘り起こそうと、あのおじいちゃん、このおばあちゃんなど、いろいろ話を聞いて廻っているが、そのたびに古いものの発見、そして新しい発見の連続である。

先日も、あるおじいちゃんから「郷土館でも出来れば、サンパでも何でもケルから、早く造れや」と言われ、ポンと肩を叩かれた。「家にもこんなものあるから、どうせ死ぬんだから持つてつてケレや」と言う人。歩いてみると奇麗な人も居るもんです。

寄贈するのが嫌な人には、展示するような場所があつてもいいと思うんです。こうゆうこと

が「ふるさと創生」につながっていくことだと思うが……。

――つづく――

近ごろは、新年のあいさつ回りも少なくなり、「新年交礼会」がそれに代わったようである。

最も古い記録では、明治三十九年、願雄寺で百二十一人が集まり「古平

## 新年交礼会

町新年交礼会」が開かれたとある。

昭和四十八年、文化会館が完成した直後の交礼会では、「町長が酒樽の鏡割りをして」と、当時の新年交

（前ページより）自分の方に来て欲しいものだ。声を出さねば、なかなか実現しないものだ。つきく口を開け、声を出して「郷土館造つてけれやあ！」と、私は叫びたい。

これでは自分たちもいつ殺されるとかわからないので、それで家族を連れ日本に逃げて来たんだと言う。

そして、樺太も千島もロシヤ領だったが、ロシヤが国内事情で手が回らないでいるうちに、日本の領土になつてしまつたのだ――と言うのが彼らの言いです。

しかし、つき合つてたこれらの人たちは、明るくて、正直ないい人たちだった。樺太にいた日本人の方がろくでなかつた。そのことは次に書く。

# りんごの花咲くころ(1)

池田テル

昔は、古平にも『りんご』の木がたくさんありました。表通りを離れた所では、いたる所にりんごの木が植えられていて、夜になると家々のランプの灯が木の間からもれてくるのです。

大正八年五月、浜町に大火がありました。その時、火元に近かった原田商店が焼失を免れたのは、必死の防火作業は勿論のことですが、周囲にあつたりんごの木のお蔭だった――と

そのころはりんごのことを、多くの人は『りんき』と呼んでいました。

この大火に焼け出された人々は、親戚や知人の所に一時身を寄せました。幸い焼失を免れた私の家にも、以前から親しかった湯田さん一家が来られました。そここの私より一つ年上の

湯田知一さんが、現在、東京古平会の会長さんをしておられ、今年の春に記念写真を送っています。

私の家の周囲も、昔は一面のりんご畠でした。石ころ道につづく木の間は私たちの遊び場で

【今日は「りんかん」な日】

## 町立みなし保育所が開所

地域住民の要望をいれて完成した保育所

昭和四十一年、地域住民の強い要望を受け、町議会で町立保育所設置に向けて特別委員会が

古平保育園・みなと季節保育所を設置して完全保育を行なう

した。活発に走り回り、着物からぞくひざ小僧にはすり傷が絶えませんでした。遊具のないところですから、男の子はせいぜい竹馬、女の子はぶらんこでした。家の横の高いりんごの木の枝に、男の子にぶらんこを結んでもらい、軒までとどけと漕いでいたところ、どこで見ていたのか、「この男ジャッパが、落ちたらどうする!」と、父に一喝され、すぐぶらんこを取り外されてしまったことがあります。

大風でりんごが落ちたりすると、籠に入れ天びん棒でかついで安く売り歩く人、私の家では

ことの必要性が答申され、四十二年八月着工、六百坪の敷地に建物百七十三坪、建築費・設備費約一千七百万円をかけて十二月竣工、翌年一月、町立みなし保育所として開所した。

青いものは四斗樽に塙漬けにしておいて、それを友達と遊びの間に喜んで食べたものです。

りんごもきが終わるころになると、夜目にも白く大根がたくさん干されます。りんごの木と

この大根榎(ふすま)は、かくれんば遊びにとつては格好の場所でした。

近所に「山の神様」と呼ばれる家があつて、そこには同じ齡で仲良しのツマちゃんがいました。

（つづく）

この結果「労働力の確保、児童の集団教育のため、町立保育所を設置して完全保育を行なう」

・明和季節保育所・稻倉石へき地保育園の視察が行われた。

保育料は保護者の収入区分により、無料から七千円までの八段階で徴集された。開所当時九十人いた児童も、今は時代の流れか十七人に減っている。

## —めでたい あ正月—

古平では、お正月一新年を迎える年中行事としての習慣がある。

除夜

早く寝ると早く年

る」と言つて口をきかない。  
「年の始めの年男、水を汲まず  
に黄金汲む」と唱えながら家に  
戻る。元旦は女は起こさない。  
男が豆殻を焚き付けにして、ス  
トーブ・かまどに火を入れる。  
「ママメマメしく達者であるよう  
に」という願いからである。

(八) 反田国治さん談

大きな鉢餌を食べる年始の客が  
「モロ、モロ」と言つて入つて

来る、番頭以下が「ソーレ」、「ソーレ」と言つて客を迎える。主

續丹半島一铁

新編方言

大正十五年一月二十六日、古

平小学校に百三十餘人が出席して総会を開き、会則を改正して

名称も『積丹半島鉄道漁港期成同盟会』と改め、新たに漁業経

當者を加えて役員を選出した。

副会長 高野 常吉（留任）  
同 大沢吉三郎（新任）

# —めでたいお正月—

家運長久孫の代まで」、お供が  
「ごもつともごもつとも」とす  
りこぎ棒を立て、振りながら後  
に続く。 (△仲谷漁場)

月一新年を迎える年中行事としての習慣がある。除夜この夜は、早く寝ると早く年をとると言つて寝ない家もあり、また、禪源寺・宝海寺では除夜の鐘をつき鳴らしたが、戦争で鐘を供出しでから中止していだ。その後、禪源寺では新しい鐘が奉納され、参詣者によつてもつかれるようになつた。

大正十五年一月二十六日、古平小学校に百三十余人が出席して総会を開き、会則を改正して名称も「積丹半島鉄道漁港期同盟会」と改め、新たに漁業經營者を加えて役員を選出した。

会長 山口 金治（留任）  
副会長 高野 常吉（留任）  
同 大沢吉三郎（新任）

「年の始めの年男、水を汲まずに黄金汲む」と唱えながら家に戻る。元旦は女は起こさない。男が豆殻を焚き付けにして、ストーブ・かまどに火を入れる。「ママメマメしく達者であるように」という願いからである。

(八反田国治さん談)

元旦には店に金屏風を立て、大きな鏡餅を飾る。年始の客が「モロ、モロ」と言つて入つて来る。番頭以下が「ソーレ、ドーレ」と言つて客を迎える。主

積丹半島へ鉄

人が応対するが、家人の居ない時には、名刺か手拭を置いて行く。これは、佐渡の商家の習慣とか。（今 清子さん談）  
郷社・琴平神社・村社・恵比須神社と初詣でをするが、途中は誰に会つても絶対口をきかない。琴平神社では「もうもろ年頭」と言い、神社から『祝年賀』『謹賀新年』などと書かれた札を貰い「もうもろ年頭」と言つてあいさつ回りをしてはその札を置いて行く。  
漁場主のところでは、床の間に「い政党間の争い」  
迫敷設を（五）

の中央に『天照皇大神』その両側に『恵比須』『大黒』の掛け軸を下げ、僧侶に祈祷をしもられた。（山口　浪さん談）

現在は、外飾りも内飾りもほんのしるしだけに省略されてしまつたが、「火の元・流し・便所の三ヶ所には、しめ飾りを忘れてはダメだ」と、若松定衛さんは力説する。

ままままままままままままま  
り、鉄道省が次の町村の鉄道路線調査を行うことが、九月十八日、北海道庁長官中川健蔵から告示された。

余市郡余市町・大江村  
古平郡古平町・美國郡美國町  
積丹郡入舸村・余別村

（以下略）そして十月五日から十五日まで、鉄道省の測量隊が来町して実測や経済調査を行つた。これとうけて十二月、鉄道省会議で敷設路線を決定するはずであつたが、大正天皇が崩御されたため延期となつた。

鉄道敷設問題には政党間の利害がからむようになり、その争いは激しさを増していくた。